
 

COMISION ESPECIAL DE  CIUDADES PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD 
ACTA DE LA MESA DE TRABAJO 

CAMPECHE, CIUDAD PATROMINO DE LA HUMANIDAD 
Ciudad de Campeche a 8 de agosto de 2014 

 

El día 8 de agosto de 2014, en el salón de Protocolos de la Biblioteca Campeche, 
de la Ciudad de Campeche, se reunieron en una Mesa de Trabajo los Diputados 
integrantes de la Comisión Especial de Ciudades Patrimonio de la Humanidad con 
autoridades Municipales, Estatales y Federales, con Instituciones de Gobierno y 
no Gubernamentales, Asociaciones Civiles, Sector Académico y Especialistas en 
el tema Patrimonio Cultural para el desahogo de la siguiente: 

 
Orden del día. 

 
 
1) Presentación de Autoridades Federales, Estatales, Municipales, Diputados de 

la Comisión e Invitados Especiales. 
 

2) Palabras del Lic. Ana Martha Escalante Castillo, Presidenta Municipal de 
Campeche. 

 

3) Palabras del Diputado Federal Hugo Jarquín, Presidente de la Comisión 
Especial de Ciudades Patrimonio de la Humanidad en la H. Cámara de 
Diputados de la LXII Legislatura. 

 

4) Palabras del Lic. Fernando Eutimio Ortega Bernés, Gobernador 
Constitucional del Estado de Campeche. 

 

5) Presentación de Campeche Ciudad Patrimonio de la Humanidad, por parte 
del representante de Campeche.  

 

6) Estatus de Recursos destinados al Municipio de Campeche Ciudad Patrimonio 
de la Humanidad, por parte del representante de Campeche. 



 

 Problemática de la Ciudad para aplicar los recursos 2014 y anteriores. 
 
7) Presentación de Proyectos a considerar para el Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2015, por parte del representante de Campeche. 
 

8) Asuntos Generales 
 

 Iniciativa para que todas las Ciudades Patrimonio utilicen en su nombre la 
leyenda “Patrimonio de la Humanidad”, esto es a nivel municipal, comercial 
y empresaria. 

 Propuesta para hacer mesas de trabajo con aerolíneas y líneas de 
camiones que viajan a las Ciudades Patrimonio, para que anuncien sus 
destinos como Ciudad Patrimonio de la Humanidad. 

 Información sobre el proyecto de señalética de las Ciudades Patrimonio. 
 Información del Congreso de los niños Embajadores del Patrimonio Cultural 

de México, que se realizará en la ciudad de Oaxaca de Juárez. 
 

9) Clausura de la Mesa de Trabajo. 
 
 

Inició de la Mesa de Trabajo 
 

1) Asistentes 
 

Diputados Federales: Hugo Jarquín, Presidente; Magdalena del Socorro Núñez 
Monreal, Integrante y José Alfredo Botello Montes, Integrante; Lic. Ana Martha 
Escalante Castillo, Presidenta Municipal de Campeche; Arq. Francisco José de 
la Vega Aragón, Director General de Innovación del Producto Turístico en 
representación de la Lic. Claudia Ruíz Massieu Salinas, Secretaria de Turismo; 
Arq. Olga Orive Bellinger, Presidenta de ICOMOS México; Dr. Francisco Javier 
López Morales, Director del Departamento del Patrimonio Mundial del INAH en 
representación de la Dra. María Teresa Franco González Salas, Directora General 
del INAH; Lic. Raquel López Soledad, Directora de Apoyo al Desarrollo Artístico 
en representación del Dr. Moisés Rosas Silva, Director General del FONCA;     
Lic. Dela Lagunes Solana, Coordinadora de Preservación, Desarrollo y 
Mantenimiento del Patrimonio Inmobiliario de la UNAM en representación del Dr. 



 

José Ramón Narro Robles, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de 
México; Dr. Antonio Cabrera Solares, Director General de la Asociación de 
Ciudades Patrimonio; Lic. Vania María Kelleher Hernández, Secretaria de 
Turismo del Estado de Campeche; Lic. Carlos A. Vidal Angles, Secretario de 
Cultura del Estado de Campeche; Lic. José Martín Farías Maldonado, Secretario 
de Educación del Estado de Campeche; Lic. Margarita Rosa Rosado Matos, 
Subsecretaria de Coordinación Educativa; Lic. Iliana Pozos Lanz, Directora de 
Cultura del Municipio; Lic. Delma Rabelo Cuevas, Directora de Relaciones 
Públicas y Comunicación Social; Dr. José Manuel Alcocer Bernés, Cronista 
Municipal; Lic. Carlos Román Moreno Hernández, Secretario del H. 
Ayuntamiento; Lic. Lirio Guadalupe Suárez Améndola, Delegada del Centro 
INAH Campeche; Lic. Jorge Enrique Manos Esparragoza, Director de Desarrollo 
Económico, Turismo y Competitividad del Municipio de Campeche y Arq. Hugo 
Berron González, Presidente del Comité Rector del Centro Históricos de 
Campeche.   
 

2) Lic. Ana Martha Escalante Castillo, Presidenta Municipal de Campeche: dio 
la bienvenida a los Diputados integrantes de la Comisión, a los Especialista en 
el tema, a las Autoridades Federales, Estatales y Municipales y a los presentes 
en general. 
 
Habló sobre la importancia que tiene la inversión y la visión, para dar mayor 
impulso a obras y acciones que revitalicen el Centro Histórico.  
 
Que la distinción de la UNESCO es una profunda responsabilidad que les 
corresponde cuidar y fomentar en el ánimo de los ciudadanos. 
 
Expresó, “las ciudades no son sólo los edificios, sino que son también los 
ciudadanos, porque son ellos las que las viven, cada calle, cada edificio y son 
ellos los que disfrutan y dan promoción, valor y respeto a la cultura”.  
 
Celebró que los trabajos de la Comisión se realicen en la Ciudad de Campeche. 
 

 
3) Dip. Hugo Jarquín, Presidente de la Comisión: agradeció la bienvenida y 

manifestó el gusto de estar en Campeche en la última Mesa de Trabajo, ya que 
con ésta se concluye la vista a las diez Ciudades Patrimonio reconocidas por la 
UNESCO. 



 

Expresó su satisfacción de celebrar la reunión de trabajo en el marco del 
Informe de Gobierno del señor Gobernador y agradeció la presencia de las 
autoridades y de las personalidades que conforman la Mesa de Trabajo. 
 
Comentó que estará pendiente junto con el Dr. Moisés Rosas para saber cómo 
van las comprobaciones de las Ciudades, con el fin de que en octubre ya se 
hayan aplicado los montos que cada Ciudad tiene disponible. “Es importante 
llegar en ceros a la planeación del PEF 2015”. Ya que uno de los objetivos de la 
Comisión es estar muy de cerca con las Ciudades, apoyándolas en lo que 
necesiten. 
 
Es importante que SECTUR, CONACULTA y las Comisiones de Cultura y 
Cinematografía, Turismo y Ciudades Patrimonio trabajen conjuntamente para 
fortalecer la conservación y comunicación de las Ciudades con el fin de 
reactivar la economía y generar empleos en las diez Ciudades. 
 
Dijo que los resolutivos de las visitas se darán a conocer en Puebla, también  
que una de las solicitudes de la sociedad zacatecana en la Mesa de Trabajo de 
esa Ciudad, fue realizar foros para los niños, y expreso que el compromiso se 
tomó enserio ya que se realizará el Primer Congreso de niños guardines del 
Patrimonio este año, “es un compromiso que hicimos en  Zacatecas y ya es una 
realidad”, reitero que la Comisión está a la orden de los Municipios. 
 

 
5) Lic. Jorge Enrique Manos Esparragoza, Director de Desarrollo Económico, 

Turismo y Competitividad del Municipio de Campeche: agradeció la 
presencia de los Diputados y de los presentes y comentó que fue muy 
importante que la Comisión y los invitados especiales se hayan reunido la 
noche anterior con integrantes del Consejo Empresarial de Campeche. 
 
A su vez, “lo importante del día de hoy es la Mesa de Trabajo de todos los aquí 
presentes, la retroalimentación de ideas”. 

 
El trabajo en equipo de las diferentes instituciones, de los gobiernos estatales y 
municipales es fundamental para las Ciudades Patrimonio. 
 
Presentó un video de Campeche. 
 



 

Comentó que la Ciudad de Campeche fue declarada por la UNESCO el 1 de 
diciembre de 1999 Patrimonio Cultural de la Humanidad y que esto los ha 
llevado a hacer un trabajo en equipo con diferentes instituciones como INAH, 
con la Secretaria de Cultura, con diferentes organismos porque es un 
compromiso con la ciudadanía el mantener su Ciudad. 
 
Destacó un punto sobre la zona de monumentos históricos de la Ciudad, los 
barrios tradicionales, San Francisco de Campeche, los barrios de Guadalupe, 
de San Román y el Centro Histórico y el sistema de fortificaciones fueron las 
fortalezas que dieron el nombramiento a la ciudad de Campeche. Las fortalezas 
de la Ciudad son mezcla de la arquitectura militar, la arquitectura religiosa y la 
arquitectura civil. 
 
Que a partir de que Campeche tiene la declaratoria por parte de la UNESCO, 
los empresarios le siguen apostando al turismo, se cuenta con 74 hoteles con 
2,175 habitaciones de diferentes niveles. 
 
La encomienda del Gobernador y de la Presidencia Municipal ha sido tomar al 
turismo como uno de los principales temas de promoción económica y apertura 
de negocio. Los restaurantes es uno de los giros importantes de la Ciudad, se 
tiene 1,700 establecimientos. 
 
Se le tiene que apostar al tema de turismo de reuniones ya que representa un 
importante nicho de negocio, el visitante gasta hasta cinco veces más que el 
turista promedio. 
 
Un tema importante es que, con el apoyo de diferentes instituciones se pueda 
ofrecer a las Ciudades Patrimonio para congresos nacionales e internacionales. 
 
Hay desconocimiento de nuestra cultura, el turista europeo está más interesado 
en la cultura que el turismo nacional. 
 
Campeche nos sólo tiene gastronomía ni arqueología, se tiene un gran nicho de 
oportunidad en el turismo de aventura, “somos la Ciudad del país que tiene el 
mayor número de manglar protegido, son 120 kms de manglar protegido… 
estos 120 kms lo hacen un área propicia para el avistamiento de aves, para la 
pesca deportiva y para la práctica del ecoturismo”, “el turismo de aventura es un 
nicho bien importante en el que tenemos que poner mucha atención”. 



 

Según encuestas del Observatorio Turístico, “el común denominador de todas 
las encuestas de los visitantes nos arrojan, que los turistas viene a Campeche 
porque lo encuentran un destino cultural interesante”, otro dato, “que ya es un 
visitante repetitivo, no es primera vez que viene a Campeche”. Los temas que 
gustan más según las encuestas: “la artesanía, la gastronomía y el paseo en 
tranvía”. 
 
El corredor turístico de la calle 59 del Centro Histórico ha sido un éxito, en los 
últimos diez meses se ha incrementado la apertura de negocios, los 
empresarios han invertido para recibir a los turistas. 
 
Los Centros Históricos deben de estar vivos, puso como ejemplo el caso de los 
Centros Históricos de Europa, que están vivos y llenos de vida, agrego, “el 
visitante no quiere un Centro Histórico muerto, quiere un Centro Histórico vivo y 
lleno de actividad”. 
 
La página web de la Asociación es una importante herramienta, que les ha 
servido mucho y que después de su relanzamiento el número de visitantes a 
ella se ha incrementado. 
 
El apoyo de la Secretaria de Turismo local y del Consejo de Promoción 
Turística son importantes para la promoción de la Ciudad, a través de sistema 
“pari passu” es como se llevan a cabo estas campañas, sin el apoyo de estas 
instituciones sería imposible la promoción. 
 
Hizo una llamada para que las diez Ciudades trabajen en equipo con la 
Federación para contar con recurso etiquetado para hacer promoción de estos 
maravillosos sitios de México. 
 
Agradeció en especial a la Lic. Raquel López del FONCA, el apoyo que ha dado 
a Campeche y comentó que con el proyecto de la primera etapa del cableado 
subterráneo del mejoramiento de imagen urbana utilizarán los 29 millones que 
Campeche tiene en el FONCA, que son recursos etiquetados 2013 y 2014, 
agregó que esta obra es una recomendación conjunta del Gobernador del 
Estado, Lic. Fernando Ortega y la Presidenta Municipal Lic. Ana Martha 
Escalante. 

 
 



 

7) En acto relevante la Lic. Ana  Martha Escalante entregó a la Lic. Raquel 
López el expediente 2013 – 2014 del proyecto denominado “Mejoramiento 
de Imagen Urbana y Rehabilitación de Fachadas en el Parque de Santa 
Ana”, fue testigo de honor el Dip. Hugo Jarquín. 
   

 
Intervención de los presentes 

 
Dip. Magdalena del Socorro Núñez Monreal: agradeció la recepción de la 
Presidenta Municipal y de los presentes. 
 
Reiteró, “nuestro interés es ser un apoyo para ustedes que tienen la 
responsabilidad de gobernar, que tienen la responsabilidad de preservar, que 
tienen la responsabilidad de difundir y de compartir esta riqueza de la que 
ustedes son guardianes poseedores y que nos dan la posibilidad a nosotros de 
disfrutar”. 

 
Dip. José Alfredo Botello Montes: agradeció las atenciones de la Presidenta 
Municipal y de las autoridades de la Ciudad. 
 
Comentó sobre la importancia de tener reglamentos y leyes de acuerdo a cada 
Ciudad, dijo que, espera pronto tener una propuesta para presentar a la 
Cámara de Diputados, como Comisión, para también adecuar la propia 
legislación. 
 
Son importantes todas las experiencias, la Ex-Alcaldesa de Zacatecas, Dip. 
Magdalena del Socorro, desea compartir las suyas. Zacatecas tiene un 
andamiaje legal local que pretende el ordenamiento no nada más de su Centro 
Histórico Patrimonio de la Humanidad, sino también de algunos otros 
Patrimonios, que si bien no cuentan con el reconocimiento de la UNESCO, 
tienen el reconocimiento de la gente que vive y que visita Zacatecas, como son 
sus haciendas y algunos pueblos. 
 
Enfatizó que, hoy se está concluyendo con la decima Mesa de Trabajo, fuera de 
los muros del Palacio Legislativos, con autoridades y ciudadanos para 
enriquecer los trabajos para la preservación de la Ciudad de Campeche. 
 



 

Espera la conclusión de ideas que se han recogido en las visitas de la Comisión 
a las diez Ciudades Patrimonio, para poderlas concretar en iniciativas y en una 
reconformación de una mejor legislación para conservar estas Ciudades 
Patrimonio. 
 
Lic. Raquel López Soledad: agradeció a la Presidenta y a las autoridades, a 
nombre del Lic. Rafael Tovar y de Teresa, Presidente de CONACULTA y del Dr. 
Moisés Rosas Silva, Titular del FONCA, dijo que saben del gran compromiso y 
responsabilidad  que implica el programa de Ciudades Patrimonio administrado 
por el FONCA. 
 
Comentó que es importante que los involucrados se sensibilicen de la 
normatividad del FONCA ya que se trabaja con recursos federales. Hizo mucho 
énfasis de que el FONCA trabaja con estricto apego a la norma, dijo, “hay que 
concretar requisitos y procesos para que sea un ejercicio tranparente”. 
 
Arq. Francisco José de la Vega Aragón: agradeció en nombre de la Lic. 
Claudia Ruíz Massieu Salinas, a la Presidenta Municipal el magnífico trato de 
sus colaboradores, también agradeció a la Lic. Vania María Kelleher Hernández 
y al Dip. Hugo Jarquín. 
 
Informó que derivado del Convenio de Coordinación en Materia de Subsidio 
2014,  se determinó un monto de 116 millones de pesos para el estado de 
Campeche, donde el Gobierno del Estado y del Municipio están aportando 58 
millones de pesos y 58 millones el Gobierno Federal. El recurso se aplicará a 
servicios e imagen urbana entre otros conceptos. 
 
Destacó el proyecto estatal de señalización turística por un monto de 9 millones 
de pesos que conformará la Federación, el Estado y Municipio. 

 
Respecto al presupuesto 2014, solicitó al Gobierno de Campeche, de forma 
urgente, ejercerlo para evitar complicaciones ya que se está trabajando en el 
ejercicio fiscal 2015 y solicitó las fichas técnicas de los proyectos para el 
análisis y sugerencias e ir adelantando los procesos y evitar problemas cuando 
se revisen los proyectos. 
 
Hizo una mención especial respecto al reconocimiento de Calakmul como 
Patrimonio Mixto e informó que existe un recurso para programas de turismo 



 

rural o ecoturismo, comentó que valdría la pena considerar algunos proyectos 
en las inmediaciones de Calakmul y conforme a lo que determine el museo de 
Antropología e Historia, seleccionar los lugares donde se pueden llevar a cabo 
algunos proyectos de esta naturaleza, turismo rural, ecoturismo y turismo de 
aventura que pudieran complementar la afluencia hacia este importante lugar y 
dijo que se hace extensivo la invitación para las otras Ciudades. 
  
Por último, comento que este es el mensaje a nombre de la señora Secretaria 
para que se utilicen los programas que SECTUR pone a su disposición.     

 
Arq. Olga Orive Bellinger, agradeció la invitación a la Mesa de Trabajo, a la 
Presidenta Municipal y la Comisión, así como a las autoridades. 
 
Comentó que los Centro Históricos se están despoblando a un grado extremo, 
en esto coincide con el Consejo Empresaria de Campeche y el Colegio de 
Arquitectos con los que se sostuvo una reunión un día anterior. Dijo que “los 
turistas quieren ver las ciudades vivas, es una realidad y aunque vayan muchas 
personas a caminar por las calles, no significa que sea una ciudad viva”. 
 
De acuerdo con el estudio del CUEC de hace 2 años, el 30% de la Ciudad está 
habitada y el 70 deshabitada o tal vez más. 
 
Lamentó que cuando se les asignan grandes presupuesto para obras no se 
haga un razonamiento como lo menciona “de abajo para arriba y de adentro 
para fuera la forma de comprometer recursos”, de abajo para arriba refiriéndose 
a toda la infraestructura necesaria en todos los Centros Históricos, como es 
agua potable, drenaje, etc, y de adentro para fuera haciendo referencia a los 
proyectos de imagen urbana, donde mencionó que le consta, que se pintan las 
fachadas pero el interior está derruido y deshabitado, considerando esto 
comentó que es necesario crear un fideicomiso o fondo especial para la 
vivienda, para dar créditos para restaurar los edificios de vivienda, para hacer 
proyectos de interiores de manzana que puedan agregar zonas verdes. 
 
Hizo énfasis que es fundamental rehabilitar el Centro Histórico de Campeche, 
comentó que la imagen urbana se dará después como resultado del 
repoblamiento. 



 

También que se tienen que evaluar muy bien los proyectos a desarrollar porque 
en muchas ocasiones se realizan proyectos que causan diferencias porque no 
se requieren. 
 
Finalizó agradeciendo a la Comisión Especial por considerarla para apoyar y 
asesorar los trabajos que se realizan en las Ciudades Patrimonio. 
 
Lic. Dela Lagunes: en nombre del Dr. Narro Robles, agradeció que se hay 
considerado a la máxima casa de estudios de nuestro país, la UNAM, en estos 
trabajos que realiza la Comisión y ofreció el apoyo que la Universidad tiene en 
el tema de Patrimonio. 
 
Informó que en breve la UNAM tendrá el Plan de Manejo del campus central el 
cual dará a conocer en cuanto lo tenga. 

      
Dr. Francisco Javier López Morales, comentó el saludo que envía la Lic. 
Teresa Franco y agradeció a la Alcaldesa Ana Escalante y al Dip. Hugo Jarquín. 
 
Expresó el  gusto de participar en estas Mesas de Trabajo y reiteró el apoyo 
que el Instituto da a las Ciudades Patrimonio. 
 
El tema de Ciudades Patrimonio Mundial continúa siendo la categoría más 
representada en la lista de más de mil bienes. 
 
Celebra el nombramiento de Calakmul ya que sólo un tres por ciento 
constituyen bienes mixtos, es decir, Calakmul es el 31 bien mixto de la lista de 
más de mil, estos bienes son muy escasos. El nombramiento es un gran 
reconocimiento pero una enorme responsabilidad para Campeche y el estado 
mexicano, de manejar una reserva tan grande, dijo que, como referencia la 
superficie de Calakmul es casi la mitad del país de Bélgica, comentó que, 
“estamos hablando de una tarea mayúscula pero que sin duda tenemos el 
deber de transmitirla en todo su valor excepcional, como fue reconocida, para 
las próximas generaciones”.   
 
Dijo que en el caso de Campeche, se hizo un gran trabajo en la década de los 
80’s y 90’s para constituir el expediente de 1999, a partir de ahí hay un 
despegue vertiginoso extraordinariamente visible a la escena internacional 
cuando Campeche forma parte de la lista del Patrimonio. 



 

En Campeche hay varias asignaturas pendientes, entre ellas el tema de la 
habitabilidad y de la movilidad, que tiene que ser tratados de inmediato.  
 
Por último, comentó que en los trabajos de Campeche debe de haber 
continuidad y no que los marquen los periodos de la gestión municipal y estatal, 
dijo que tiene que haber una visión en conjunto. 
 
 
Lic. Carlos A. Vidal Angle: comentó que el abandono de sus viviendas del 
Centro Histórico obedece, en una muy buena parte, en que las viviendas no son 
de la gente de buenos recursos económicos, son de gente que tiene litigios 
familiares que han pasado por 10, 15, 30 años, este tema no permite que se 
avance. 
 
Se debe de convocar a una reunión de reflexión que permita directrices más 
claras de hacia dónde se están encaminando los recursos de Ciudades 
Patrimonio, ¿se continúa considerando únicamente a lo material?, dejó este 
punto para su consideración. 
 
Expresó  que el recurso que se obtiene de la Cámara de Diputados nos es 
suficiente, se requiere invertir en los Centros Históricos, ya que esto es un 
desarrollo económico para las Ciudades, es un proceso de economía para el 
país. Dijo que muchas de las Ciudades Patrimonio están cimentadas en el 
desarrollo turístico. 
 
El esfuerzo que se ha hecho ha sido extraordinario, pero también se tiene que 
crear consciencia social, hay que crear educación, la sensibilidad de cómo vivir 
en una Ciudad Patrimonio.  
 
Propuso que se tiene que crear una especie de fondos concursables para 
organizaciones no gubernamentales que están dedicadas a trabajar en el sector 
de educación de los niños o asociaciones que trabajan en pro de los Centros 
Históricos, que no dependan del gobierno para que se conserve la relación de 
la asociación con la sociedad. 
 
También solicito la creación de un fondo para el tema de la cultura viva, para 
crear consciencia y conocimiento de los espacios en las Ciudades. 
 



 

Informó que la calle 59 ya era un desarrollo comercial, no hubo desalojo de 
vivienda, únicamente se cambió el uso de suelo de muchos negocios que 
venían en caída para hacerla más atractiva. 
 
Respecto a las zonas arqueológicas, hizo la propuesta para ir acompañando el 
desarrollo sustentable de las antiguas ciudades, buscar la forma de apoyar con 
recurso para el desarrollo humano de estas zonas, programa que debe de 
acompañar el municipio y el estado. 
 
Hizo una invitación al Encuentro Iberoamericanos de Gestión del Patrimonio 
Cultural, que se realizará en Campeche del 25 al 28 de noviembre, invitación 
que enviarán a la Comisión.   
 
Lic. Vania María Kelleher Hernández: reiteró lo que comentó el Lic. De la 
Vega, que se están aplicando 42 millones de pesos en la ciudad capital y que a 
lo largo de ésta administración son más de 300 millones de pesos que se han 
ejecutado en el municipio de Campeche, en imagen urbana, en rehabilitación. 
Lanzó la sugerencia para que las Ciudades Patrimonio tengan un 
mantenimiento permanente para cubrir los requisitos que dictan las normas del 
nombramiento. 
 
Comentó que se requiere de un centro vivo pero que tenga producto turístico y 
poder diversificar, que la actividad no sólo sea en el Centro Histórico, esto con 
el fin de ofrecer una mejor estadía al turista y genera mayor derrama económica 
para la ciudad capital. 
 
Informó que al día de hoy se tiene una bolsa en materia turística para el estado 
de Campeche, sólo falta desarrollar proyectos de alto impacto, “proyectos que 
con ellos podamos beneficiar, que generen mayor empleo y obviamente 
generar más estadías”. 
 
Propuso la idea de poner malla sombras que permitan disfrutar de los Centros 
Históricos. 
 
Informó que, “con la Secretaria de Salud, están por implementar un programa 
para utilizar la bicicleta en el Centro Histórico”.  
 



 

Lic. Fernando Eutimio Ortega Bernés, Gobernador Constitucional del 
Estado de Campeche: comentó el gusto que le da tener a los integrantes de la 
Comisión en Campeche, al igual que a los especialistas del tema Patrimonio 
Cultural. 
 
Manifestó su compromiso por el tema y deseó que los trabajos y acciones que 
se tomen en la Mesa de Trabajo sean en beneficios de las Ciudades Patrimonio 
y de su gente. 
 
Lic. Hugo Berrón González: informó que hace un mes se creó el Comité 
Rector del Centro Histórico. 
 
Solicitó recursos para actualizar el Plan Parcial del Centro Histórico y barrios 
tradicionales ya que es de 2002. 
 
Lic. Mario Carrillo de la Universidad: comentó que es necesario fortalecer las 
acciones de los ciudadanos y de los grupos interesados en el tema del 
Patrimonio, darles las herramientas necesarias para llevar a cabo sus 
proyectos, se necesita dar valor a las acciones de los ciudadanos, “podrá haber 
muchas leyes y podrá haber muchísimos recursos pero si el ciudadano no toma 
la ciudad como suya y no defiende a su ciudad, la estrategia más eficiente no 
tendrá éxito”. 
 
Se necesita crear un fondo, de un millón de pesos, para rehabilitar los techos de 
las casas del Centro Histórico, comentó que él hizo el proyecto para que a 
fondo perdido, a través de un estudio socioeconómico, se otorgue el recurso de 
este programa. 
Se necesitan campañas de concientización principalmente para niños y 
jóvenes. Los guías de turistas deben de decir lo que los investigadores 
publican, no lo que creen que deben de decir. 
 
Dip. Magdalena del Socorro Núñez: hizo un compromiso para que desde su 
ámbito de responsabilidad encontrar los rubros y programas y las instituciones 
públicas para realizar programas a favor de las Ciudades. 
  
Prpuso la idea de impulsar un programa de “techos” para las casa de los 
Centros Históricos, como lo tiene SEDESOL y SEDATU con el programa “pisos 
firmes”. 



 

Es importante el seguimiento de las organizaciones sociales y la sociedad civil 
para que los proyectos no tengan la vigencia tan corta de las administraciones 
municipales y estatales. 
 
Propuso encontrar un sistema para que nuestras Ciudades Patrimonio tengan 
programas de largo plazo, más allá de la alternancia política, más allá de quien 
encabece los gobiernos, un programa rector de largo plazo que permita la 
continuidad. 
 
Lic. Ana Martha Escalante: agradeció este tipo de trabajos que benefician a 
las Ciudades e hizo el llamado para que las instituciones y los gobiernos 
continúen trabajando en equipo en pro del Patrimonio de México, dijo que el 
municipio que encabeza, ha trabajado con la Secretario de Cultura y la de 
Turismo de forma coordinada teniendo buenos resultados. 
 
Comentó que sostuvo una plática, el día anterior, con Mauricio Trejo, Presidente 
de la Asociación de Ciudades Patrimonio, quien le comentó que está 
plenamente convencido de la necesidad de mantenernos unidos trabajando por 
la lucha de los Centros Históricos. 
 
Dio  un dato estadístico, “cuando un visitante busca un lugar cultural y turístico 
a donde ir siempre pregunta por una Ciudad Patrimonio, más del 50% de los 
visitantes buscan una Ciudad Patrimonio”. 
 
 

8) Dip. Hugo Jarquín: invitó a las Ciudades Patrimonio a ejercer su recurso que 
tienen como subejercicio, es importante para la planeación del PEF 2015. 
 
Solicitó tener con anterioridad una capeta de proyectos para la planeación del 
PEF 2015. 
 
Informó que se está solicitando en la Cámara de Diputados, la ampliación del 
objeto de la Comisión, para que se consideren, no sólo las 10 Ciudades, sino 
los 33 sitios y los 7 nombramientos inmateriales. También comentó que se 
están haciendo los esfuerzos para convertir a la Comisión Especial en 
Ordinaria. 
 



 

Se está trabajando en los temas de la señalética, la difusión y la comunicación 
de las Ciudades Patrimonio. 
 
Como punto fundamental de la imagen y de la identidad, propuso a Campeche 
acompañar su nombre con la frase “Patrimonio de la Humanidad”. 
 
 

9) Dip. Hugo Jarquín: clausuró la Mesa de Trabajo siendo las 14:08 hrs. 
 
 
 

Hugo Jarquín 
 
 

___________________________________ 
Presidente 

 


